

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
palmesano y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINASTICO ILUSTRADO

Edicion de la tarde para Palma

GRIPACIONES
PAGO ANTICIPADO
En toda España. Ptas. 125
Número suelto. 005
Id. atrasado. 010

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10
Recibidos los surtidos de Temporada que da abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de géneros para Señoras, Caballeros y Niños
Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

Contingencias de mañana

(De El Eco de Castilla.)

No nos cansaremos de repetirlo, el elemento sensato del país, los amigos del orden, los que aun deplorando el desastre de Cavite, por otro lado tan honroso para la marina española, aman el régimen establecido, porque en él se condensan sus ideales, están obligados á huir de toda clase de manifestaciones tumultuosas que los alborotadores de oficio, los que explotan los afectos más santos, y los que se encuentran allí donde la alteración del orden se inicia, buscan con el infame propósito de servir bastardas ambiciones.

Somos los primeros en reconocer la gloria de nuestros marinos, tan grande como la desgracia que nos persigue hace algún tiempo y de la cual no ha sido la jornada de Cavite más que una nueva manifestación.

También reconocemos que la imprevisión de muchos gobiernos ha contribuido eficazmente á hacer mayor el infortunio esterilizándolo en gran parte la acción de nuestros valientes marinos; pero comprendemos la inmensa distancia que existe entre esto y servir de instrumento inconsciente á los que como hemos dicho antes, aprovechan ciertas ocasiones que se les presentan para la consecución de sus fines.

Impórtales á éstos poco que la patria esté ó no en peligro.

No se cuidan gran cosa de la oportunidad—si es que puede haberla alguna vez—de proferir sus gritos, lo esencial para los que tal piensan es la aglomeración de las multitudes, porque de ese modo amparándose cobardemente en la dificultad de ser descubiertos, encienden la mecha como en las sombras de la noche para producir después el incendio que nadie sabe hasta dónde puede llegar.

Por eso, recomendamos una vez más la presencia del espíritu en el pueblo español para no dejarse llevar de impresiones del momento, porque no es ésta en ninguna ocasión la mejor consejera.

Porque si por la primera contrariedad que en la guerra hemos tenido las pasiones se desbordan, dando lugar con nuestra conducta á peligros más serios, conseguiremos abatir el espíritu y la fe que como nunca nos hace falta para llegar con gloria al fin de la jornada.

No es ocasión ésta de depurar responsabilidades, porque nada se adelanta actualmente con depurarlas.

Es necesario, es urgente luchar con todas las energías de que es capaz el pueblo español y sin distraer ninguna para llegar al punto apeteído por todos, que es la salvación de la patria amenazada seriamente en su integridad.

Después, no olvidar, y con las dolorosas enseñanzas de hoy exigir responsabilidades y prevenir las contingencias de mañana.

Deberes del Parlamento

El discurso del Sr. Ministro de Ultramar no necesita complemento y la actitud de la prensa, aun la de aquella que sistemáticamente se muestra siempre hostil al Sr. Moret, evidencia que no ha de menester tampoco de defensas.

El ilustre demócrata habló en nombre de los grandes intereses de la Patria, sustrayendo la discusión de los capitales problemas pendientes á la crítica pequeña y menuda, realizada hasta ahora á través del prisma de las pasiones de bandería, y pidió á todos que á la negación infecunda, hija de un pesimismo estéril, sustituya la afirmación terminante y clara del pensamiento de cada agrupación.

¿Puede deducirse de esto, que el Gobierno no tenga soluciones y que aspire á convertirse en mero ejecutor de las resoluciones del Parlamento? Acaso en buena doctrina parlamentaria tendría derecho á pretenderlo así, porque al fin y al cabo, dentro del régimen en que vivimos, los Gobiernos no deben ser otra cosa que la representación de la resultante de los debates de mayoría y minorías; pero el Gabinete actual no pretende semejante cosa, ni de las palabras del Sr. Moret puede deducirse ese acerto.

El señor ministro de Ultramar no pedía programas para gobernar: el Gobierno tiene ideas, pensamiento, soluciones, programa, en fin, para responder á lo que tienen derecho á exigirle la Patria y la Reina. Lo que el Sr. Moret pedía, y bien claramente lo dijo, es que las distintas fuerzas que integran el Parlamento no se encierren en una crítica fácil pero estéril que no dé esperanza alguna al país ni permita orientarse al Gobierno respecto á las tendencias de la opinión.

Las circunstancias exigen que cada cual acepte la responsabilidad que le corresponde. Al Gobierno toca la de sus resoluciones, la de sus consejos á la Corona, la de sus fracasos, si se equivoca, hasta la de sus aciertos, si los hechos responden á su voluntad y á sus previsiones. Pero á la mayoría y á las minorías, sobre todo á aquella parte de la mayoría que ejerce el derecho de la crítica y á aquellas minorías que no puede aludirse encarándose en sistemáticas negaciones limitándose á la contradicción del pensamiento y de los actos del Gobierno.

No. No es hora de habilidades, y si el silencio no oculta la carencia de todo programa y de toda solución, el silencio es una habilidad que en circunstancias como las actuales merece el calificativo de cobardía.

El Sr. Moret pedía eso, ideas, programas, soluciones, algo que ilustre á la opinión y que sirva de norma á la Corona, para que la opinión y la Corona puedan juzgarnos á todos, para que el país pueda comparar conductas y propósitos, para que de la contradicción y el choque de unas y otros brote la resultante anhelada, el pensamiento nacional que ha de imprimir rumbos y determinar soluciones para el porvenir.

No oculta el Gobierno ni sus ideas, en sus propósitos: algo dijo ya el Sr. Moret; lo demás corresponde decirlo, y lo dirá en su día el órgano más autorizado del Gabinete, aquel á quien toca en definitiva concretar la política de éste, el presidente del Consejo. Algo ha dicho también el Sr. Romero Robledo, abogando resueltamente porque se derogue la autonomía y se vuelva á las Antillas á la antigua situación de derecho. Pero, ¿y los demás? ¿Por qué no concreta su pensamiento el Sr. Silveira, aclarando de fuerte que no quepan dudas, los conceptos emitidos en sus últimos discursos? ¿Por qué al lado de las críticas no coloca el Sr. Canalejas la expresión de sus ideales? ¿Por qué republicanos y carlistas, precindiendo de la cuestión de forma de Gobierno, que no atañe al fondo del problema, no indican sus puntos de vista para resolver la grave crisis nacional por que atravesamos?

Eso, sólo eso, no nos cansaremos de repetirlo: sólo eso pedía el Sr. Moret: ideas, pensamientos, soluciones. El silencio constituye hoy día un egoísmo tan criminal como estéril, porque si ese silencio daña á la Patria, no exime á los que adoptan tan cómoda actitud de las responsabilidades que en su día ha de distribuir entre todos, con justiciero espíritu é inapelable fallo, el tribunal de la Historia.

No es cierto, como dice *El Liberal*, que se necesite un Gobierno que podría cambiarse el título de su artículo, sustituyéndolo por este otro más exacto y más justo: *se necesita un Parlamento*, porque el Parlamento no es sólo la mayoría, y cuando las minorías no hablan, es peor que si no existieran.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Las potencias

Infundios yankees

El corresponsal en Italia del *New York Journal*, afirma, en telegrama que dirige á su periódico, que ha visto el borrador del despacho que envía Su Santidad á la Reina Regente. Y para demostrar que su información es exacta, da una referencia de lo que en dicho telegrama se dice. Su Santidad pide al Todopoderoso, la bendición para España, para la Real familia y para el ejército, y después declara imposible que la nación española pueda sostener una guerra con nación tan poderosa como los Estados Unidos, y aconseja á España que no se arriesgue demasiado para buscar satisfacciones á su orgullo nacional.

No hay para qué decir, es todo esto una pura fantasía del corresponsal americano.

Dicen de Londres á un periódico de la mañana que se ha recibido en Copenhague el aviso oficial de que el Gobierno español envía á las potencias una protesta contra el bloqueo de Cuba, por ser insuficiente, constituyendo una violación del derecho internacional.

De nuevo hablan los corresponsales extranjeros de que las grandes potencias intentan una mediación entre España y los Estados Unidos, suponiendo que la iniciativa ha partido del emperador de Austria.

El corresponsal del *Daily Mail*, asegura que si Inglaterra no se hubiera inclinado tanto á favor de los yankees, varias potencias se hubieran colocado abiertamente al lado de España desde el principio de la guerra.

(POR TELÉGRAFO)

Washington 7.

El Gobierno brasileño ha notificado al norteamericano su neutralidad.

Lisboa 7.

Ha llegado á las Azores una cañonera portuguesa encargada de impedir cualquier ataque á la neutralidad.

Roma 7.

La prensa italiana protesta enérgicamente contra la suposición de los yankees de que el crucero, de guerra italiano «Bausan» haya desembarcado municiones en la Habana.

Añade que en total no llevaba á bordo más que las municiones reglamentarias y que como el calibre de estas es distinto del de las armas españolas resulta ridículo suponer que se facilitaran á las autoridades de la Habana.

Patria

Vereis como pasó.

La enfermita se moría, y como si se hubiera establecido un paralelismo extraño ó una complicidad trágica, la noche y la muerte se acercaban juntas, y mientras la habitación se llenaba de sombras y á través de los cristales se veía cerrar el crepúsculo, descendían también sombras de muerte sobre la pálida cabeza de la enferma: cabeza de escultura hundida á plomo en la almohada, sobre la cual se extendía revuelta una madeja de cabellos rubios. La expresión del rostro desaparecía, se difuminaba lentamente; los ojos miraban ya sin ver, y por la entreabierta boca se le escapaba la vida en un aliento ténue y fatigoso.

Los remedios humanos estaban agotados; los divinos, ni siquiera hacían falta, porque aquella pobre criatura que se moría no necesitaba Jordán donde lavar sus culpas: le bastaba para el tránsito supremo la immaculada inocencia de sus diez años mal cumplidos.

Estaba la madre junto al lecho y cerca de ella un médico que vestía el uniforme militar y un hombre ya entrado en años, de cabello gris y curtido el rostro, en aquel instante desenchajado por la pena. Como nadie hablaba, el silencio era angustioso y sólo turbado por la respiración, cada vez más débil, de la niña. De pronto se oyeron pasos en el corredor, y entró poco después en la habitación un oficial de infantería, que se quedó inmóvil junto á la puerta sin atreverse á hablar. El padre de la enfermita volvió la cabeza y con voz opaca y temblorosa, preguntó:

—Se ha recibido la orden, ¿verdad?

—Sí, mi coronel, acaba de recibirse.

—¿Mañana?

—Mañana de madrugada. A las cinco debe estar el regimiento embarcado en el tren.

El coronel añadió concisamente: Está bien: á las tres, diáns; á las cuatro formaremos. De usted la orden para que todo esté preparado...

El oficial vaciló un momento, y al fin preguntó en voz baja:

—¿Hay esperanza?

—Ninguna, capitán; la pobre se me muere.

Ahogó un sollozo, inclinó la cabeza y no dijo más. Si allá en el fondo de su espíritu, donde bate en silencio el oleaje de las pasiones, hubo protesta,

de la oculta tempestad sólo salió á la superficie como espumilla leve y amarga, una lágrima muy gruesa que le empañó los ojos.

El ejército español se batía en extranjero suelo defendiendo el decoro de su bandera, y el coronel Moncada esperaba de un momento á otro la orden de marchar. Su regimiento estaba preparado desde muchos días antes. En uno de ellos su hija había caído enferma. Desde entonces, á las angustias del peligro cercano, se habían unido para el misero padre las angustias crueles de tener que acudir al puesto de honor con su espada y separarse de aquel lecho.

La idea había cruzado por su imaginación, y cuando una voz íntima, levantándose de su propia conciencia, le había gritado: «cumplirás tu deber.» sintió brusca sorpresa, asombro de un instante, un conato de rebeldía, pronto vencido sin que le costara un sonrojo, porque el sufrimiento es tan humano que no avergüenza.

Pasaron las primeras horas de la noche, tristes, con lentitud cruel. Llegó un instante en que separaron del lecho, casi á la fuerza, á aquel soldado pudoroso á quien la patria había dado tres galones y Dios una hija que no existía. Antes de salir de la habitación besó el lívido rostro de la muerta; miró con extraviada fijeza á la madre y salió tambaleándose como un borracho.

Una hora más tarde cruzaba la ciudad al frente de su regimiento. Las calles estaban llenas de gente: los balcones lucían colgaduras amarillas y encarnadas como lo bandera de la patria; el pueblo entero brindaba á aquellos soldados que marchaban al campo de batalla la ofrenda de su entusiasmo y de su amor; vibraba en el aire el clamoreo general, y al eco de las campanas recordaba á aquel puñado de valientes que Dios iba con ellos á santificar sus victorias.

De pronto el coronel Moncada alzó la cabeza, que llevaba inclinada sobre el pecho. Advirtió que pasaba bajo los balcones de aquel hogar que dejaba abandonado. Miró hacia uno de ellos y á través de las vidrieras que estaban entreabiertas, como si hubieran dado paso á un alma, vió un resplandor tenue y amarillento, mezclado á la indecisa luz de la mañana. El caballo adelantó unos pasos y el coronel alcanzó á ver entonces el extremo de unos cirios. No se dio cuenta de que el clamoreo había cesado en torno suyo, de que todos le miraban con profunda amargura.

Fijó los ojos en el balcón, y levantando de pronto el sable, se despidió con un saludo de honor de su hija muerta, que allá arriba quedaba inmóvil, rígida, esperando que un puñado de tierra cristiana la cubriera.

...Y en aquel momento, después de un toque agudo de corneta, la banda rompió con los acordes patrióticos de la marcha de *Cádiz*, y resonó, inmenso, atronador y formidable, un ¡Viva España!

Ingleses y yankees

En un telegrama de Nueva York que inserta *La Correspondencia*, se contienen dos noticias que merecen ser consignadas especialmente.

Una de esas noticias es la de que empieza á llamar la atención la parsimonia con que Inglaterra va reuniendo una escuadra en la Isla de Cuba, teniendo ya en Santiago los cruceros *Pearl*, *Brun*, *Fallas* y *Aleri*; y otra, que copiamos textualmente, es la de que se habla de algún disgusto manifestado por el embajador inglés en Washington, que en una conferencia con Mr. Day llegó á soltar la amenaza de pedir sus pasaportes.

No conocemos el grado de exactitud del representante inglés; sin embargo, no vacilamos en recoger la noticia, que podría ser importante, y esperamos que nuevos datos aclaren lo que ahora se ofrece sobrado oscuro.

La política de Inglaterra en estos momentos no es fácilmente comprensible: obedece acaso á las mismas dudas que dominan hoy á todos los Gabinetes europeos; fluctúa, tal vez, entre dos tendencias opuestas, y por esto, apareciendo un día poco menos que hostil á nosotros, resurta al siguiente distanciada de la que impera en Washington.

Recibir sin enojo lo que no nos agrade y no confiar demasiado en lo que nos favorezca, es el criterio con que debemos juzgar á Inglaterra.

¡Y á qué horitas!

La noticia de que el cónsul inglés en Manila había aprovechado las terribles circunstancias, por las cuales la capital de Filipinas atraviesa, para demandar del gobernador general de aquel Archipiélago el prefectorado de los chinos, ha sorprendido á todo el mundo aun acostumbrado como éste se halla á ver de qué modo las gastan los gestores de los intereses británicos.

Los detalles de este hecho, tan en armonía con la política real y gerencial del gobierno de Londres, me

recen capítulo aparte. Pero cabe preguntar cuál es el objeto que los ingleses se proponen al formular tal demanda.

Desde luego hay que recordar de qué manera ha sido materia continua de los trabajos y negociaciones del gobierno de Pekín, tener un cónsul en Manila para con pretexto de la protección de sus naturales, meterse en los asuntos filipinos. La China no está hoy para pretensiones de ese ni de ningún género Mas, ahí se hallan sus buenos amigos los ingleses, quienes aspiran gratuita y modestamente á ser protectores del Celeste Imperio contra las ambiciones de franceses, alemanes y rusos. Para ensayar, sin duda, y tener un título más, quieren empezar por proteger á los chinos residentes en el Archipiélago magallánico.

El gobierno español no puede aceptar el papel que se le ofrece en semejante ensayo, y ha rechazado la petición. Además ha dado de ella cuenta á las potencias. Rusia Alemana y Francia, que no están dispuestas á consentir que Inglaterra proteja á la China, ni á los chinos, y que para eso tienen en el extremo Oriente sus escuadras, habrán agradecido el aviso. Veremos lo que hacen.

Tendría que ver que del incendio de Manila saltara la chispa, que produjese el incendio universal

La opinión en Europa

La Correspondance Politique dice que, según telegrama de Washington, el Gobierno de los Estados Unidos ha decidido abandonar el bloqueo de la Habana; que en los círculos oficiales se dice que el no haber recibido noticias del comodoro Dewey y el actual momento de tranquilidad, se atribuye al mal estado de los cables rotos ó cortados; y en su última hora añade:

«En Londres es opinión general que el objetivo de la escuadra americana no es Puerto Rico. El almirante Sampson ha indicado este punto para despistar á su enemigo. Su objetivo real son las Canarias, hácia cuyo punto desearía atraer la escuadra española que en estos momentos se encuentra en Cádiz.

Un despacho de Palma anuncia que el cónsul inglés ha invitado á sus compatriotas á que salgan de la población lo antes posible.»

Le Figaro.

«Los franceses que simpatizan con América aconsejan al pueblo español un 4 de Septiembre. Es un consejo puramente americano; porque unir la revolución á la guerra, es aliarse con el extranjero. Si los españoles estuviesen lo bastante degenerados para hacer expiar sus faltas ó sus infortunios á una mujer y un niño, el único resultado que obtendrían sería el de librar el alma de Europa de los remordimientos que le ocasionan sus desdichas, y de las cuales puede salir una intervención que sería su salvación. Los que les aman y compadecen, creen que los caballerosos españoles son incapaces de semejante ignominia.»

Le Journal, comentando la inquietud que, según los despachos que de allí se reciben, reina en Nueva York, dice que se nota en la atmósfera que algo nuevo se prepara.

España—añale—no se ha hundido con los barcos que se han ido á pique en Filipinas.

Proyecto de ley

El Sr. López Puigcerver, llevó el día 6 al Consejo de Palacio, y por la tarde leyó en el Congreso, tres proyectos de ley, cuyo articulado publicamos á continuación:

Derecho diferencial de bandera

Art. 1.º Los productos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas y demás de la Oceanía, dependientes de estas últimas islas, continuarán admitiéndose con libertad de derechos de arancel en la Península é islas Baleares (á excepción del tabaco, que quedará sujeto á la legislación especial vigente), cuando sean conducidos directamente en cualquier bandera, observándose, para la justificación del origen de las mercancías, las mismas reglas actualmente en vigor.

Art. 2.º El Gobierno queda autorizado para suspender los efectos de la presente ley, cuando las circunstancias así lo aconsejen.

Suplementos de crédito

Art. 1.º Se conceden al presupuesto corriente de 1897-98, obligaciones de los departamentos ministeriales, los siguientes suplementos de crédito; 1.036.000 pesetas á la sección 7.ª, ministerio de Fomento, con destino á los servicios, artículos y capítulos que se expresan en la adjunta relación; y 9.515 pesetas á la sección 9.ª, gastos de las contribuciones y rentas públicas, capítulo 16, art. 1.º, Personal del cuerpo de Carabineros, para satisfacer los devengos de los oficiales de la escala retribuida de dicho Instituto, que regresan de Ultramar heridos ó enfermos.

Art. 2.º El importe junto es de un millón cuarenta y cinco mil quinientos quince pesetas á que ascienden los mencionados suplementos de crédito, se cubrirá con la deuda flotante del Tesoro.

Los derechos sobre el algodón

El articulado del tercer proyecto sometido el día 6 á las Cortes es como sigue:

Art. 1.º Se suspende la exacción del recargo de derechos que en virtud de la tarifa

4.ª del Arancel de Aduanas vigente devenga el algodón en rama no europeo cuando se importa de puntos de Europa.

Art. 2.º El Gobierno podrá acordar la anulación ó modificación de los efectos de esta ley cuando las circunstancias así lo aconsejen.

En Gibraltar

El cónsul de España en dicha plaza convocó el día 7 á una junta patriótica en los salones del teatro de la Alameda con objeto de reunir fondos destinados á la suscripción nacional.

Asistió toda la colonia española, nombrándose una comisión que gestione el asunto y eligiéndose presidente de la misma á D. Ernesto Larios.

La suscripción llevó á efecto en el acto, produciendo desde luego 10.750 pesetas.

No solamente los españoles son que se interesan por el conflicto pendiente. Nótese entre muchas damas y no pocos caballeros ingleses cierto movimiento de simpatía por España.

En las calles se ven algunas personas con lazos de los colores españoles enlazados á los de la bandera inglesa.

Dícese que probablemente serán relevados algunos batallones de la guarnición, porque en una manifestación que se llevó á efecto en favor de España, algunos soldados ingleses llevaban banderas españolas. Esto dió motivo á que el gobernador de la plaza prohibiese que los soldados salgan á paseo por los terrenos españoles.

De pocos días á esta parte se nota aquí la presencia de algunos norteamericanos, entre ellos están los correspondientes del New York, The Journal y The New York Herald, procedentes de Madrid, y se cree que se proponen espiar los movimientos de los buques españoles y adquirir otras noticias que pueden interesar al gobierno de Washington.

El acorazado César salió de aquí para unirse á la escuadra del Mediterráneo y hoy saldrá para las Baleares el crucero Blake.

El resto de la escuadra saldrá mañana para Rosas.

La cuestión de los cambios está dando lugar á conflictos, pues el comercio rechaza los billetes españoles.

Esto obedece á las noticias alarmantes que aquí se reciben de España; y como consecuencia del conflicto, el comercio ha aumentado el precio de los géneros, por lo cual muchos habitantes de esta plaza van á surtirse á la Línea y Algeciras.

Palma

—Ayer entregó el Sr. Llave al Sr. Gobernador civil de la provincia la cantidad de 110,25 pesetas, importe líquido que corresponde ingresar en los fondos de la suscripción nacional con motivo de la función gimnástica dada el domingo en la plaza de toros.

—En el corral común de la villa de Binisalem halláanse depositadas á favor de quien ó quienes acrediten su derecho de propiedad, dos cabezas de ganado vacuno encontradas en la vía pública.

—Un perrazo atropelló ayer á una anciana en la calle de las Capuchinas, derribándola.

La infeliz se fracturó en la caída la pierna derecha, recibiendo los auxilios que reclamaba su estado en casa del cirujano Sr. Ripoll, desde donde fué más tarde trasladada á su domicilio.

—En la plaza de la Libertad la locomóvil del parque de Artillería de esta plaza espantó ayer tarde á las caballerías que tiraban de un carruaje, evitando las consecuencias que del lance hubieran podido originar la ligereza y maestría del conductor.

Nos alegramos resultase el hecho sin consecuencias.

—Durante el término de 10 días obrará en la oficina del Sr. Interventor de Hacienda, á la disposición de D. Jorge Orfila Timoner, un expediente de defraudación que se le instruye, para que pueda en dicho término aportar al mismo los datos que estime convenientes á su defensa.

—Ha tomado posesión del cargo de Maestra de la escuela pública de niñas de María, la señorita D.ª Margarita Coll Bordoy.

Reciba nuestra felicitación.

—Atendido el interés que entraña para la gente de mar, transcribimos á continuación una noticia que vemos en un periódico de Canarias:

«Se ha fijado el día 15 del próximo mes de Mayo para encender el faro 4.º orden de la Punta de Rasca, extremo sur de esta isla. La luz es blanca con eclipses de 30 en 30 segundos. La distancia al mar, 92 metros. Alcance, 13 millas. Situación geográfica, 10º29'0" longitud Oeste de San Fernando y 28º0'28" latitud Norte. Altura del foco luminoso sobre el nivel del mar, 22'54 metros. Altura sobre el terreno, 7'50 metros. La torre tiene la misma altura del edificio casa de toreros, en el que está embebida. Su color gris claro. La habitación de toreros es de planta rectangular. La luz abraza un ángulo de horizonte de 225º8'».

—Por el Juzgado de esta capital se sacan á la venta las siguientes fincas: La casa señalada con el número 24 de la calle de los Angeles, cuya área es de 210 metros 21 centímetros, justipreciada en 24.000 pesetas, y la casa sin número de la calle de los Huertos, cuyo justiprecio es de 5.000 pesetas.

El remate de ambas fincas tendrá efecto el día 6 de Junio próximo, advirtiéndose que no se admitirán las posturas que no cubran por lo menos las dos terceras partes del Justiprecio fijado.

—El Ayuntamiento de Binisalem, con objeto de

poder atender mejor á sus necesidades, ha acordado disminuir en 1500 el capítulo 5.º artículo 2.º del presupuesto municipal y aumentar en igual suma el capítulo 6.º artículo 2.º del mismo presupuesto, destinado á gastos de reparación de sus caminos vecinales.

—Ayer se despacharon en la cocina económica 937 bonos consistentes en sopa de pasta con carne.

—Desde un tejado de la calle de San Miguel, en el que se están haciendo reparaciones, se cayó ayer una piedra á la calle, causando una fuerte contusión en la cabeza á un pobre muchacho que por allí acertaba á pasar en aquellos momentos.

—Sabemos que el Crédito Balear ha puesto la suma de 5.000 pesetas á la disposición de la Junta de protección al obrero.

—A nuestro apreciable amigo D. Elviro Sans le ha sido admitida sin protesta el acta de senador por esta provincia.

—El Ayuntamiento remitió el sábado al Sr. Gobernador, ayuntamiento por su inserción en el Boletín Oficial, el extracto de los acuerdos tomados en Febrero y Marzo últimos.

—Suscripción para el sostenimiento de las cocinas Económicas, mientras tanto duren las actuales circunstancias.

	Ptas.	Cents.
Anterior	1.473	»
D. Domingo Cassanovas	5	»
Sra. Vinda de D. Ignacio Aguiló	1	»
Sres. Cañellas y Caminals	6	»
Sra. Vinda de D. Francisco Pannells	2	50
D. Juan Boscana	10	»
» Manuel Fuster	5	»
» José Taronj	5	50
» Antonio Mulet	5	»
» Juan Nicolau	1	»
» Pedro Bofill	3	»
» José Bonnin	5	»
Sres. Salom Hermanos	25	»
D. Alfonso Lacal	2	»
Bonet y Cererol	1	»
D. Pedro Ant.º Magraner	15	»
» Luis Cazador	2	50
» Nicolás Cortés	5	»
» Francisco Cortés, médico	5	»
» Gabriel Terrasa	5	50
» Bartolomé Catalá	10	»
» Miguel Flores	5	50
» Pedro Bordoy	1	»
» Buenaventura Fuster	7	50
» Rafael Crespi Cañellas	2	»
» Miguel Bestard	2	50
» José León	2	50
» Pedro Balaguer	5	»
» Bernardo Martorell	1	»
» José Terrasa	5	»
» Miguel Bauzá	5	»
R. P. Agustinos	10	»
D. Antonio Bestard	1	»
» Gabriel Sampol	25	»
Sr. Delegado de Hacienda	10	»
D. Blas Paigredón	10	»
» Guillermo Llabrés Mateu	5	»
» Juan Bestard	1	»
» José Dameto	5	»
D.ª Francisca Cabot, viuda de Moragues	10	»
D. Miguel Ripoll Oliva	10	»
» Bartolomé Morell	2	50
» Miguel Riera, abogado	5	»
» Antonio Sol	3	»
» Juan Rubert de la Peña	5	»
D.ª Adela Pujol	1	»
» Rosa Amengual Salas	25	»
D. Mariano Blanco	20	»
» Mateo Zaforteza	10	»
» José Zaforteza Olandis	15	»
Total	1.753	75

Telegramas

De los correspondientes de El Liberal

Rumores gratos

Madrid 10, 2'30 m.

Dice un despacho de Londres recibido en esta Corte que el duque Connaught ha recibido un telegrama en el que se le da cuenta de haberse librado en aguas del mar Atlántico un rudo combate naval en el que la escuadra española derrotó completamente á la americana.

Nada se sabe oficialmente respecto á dicho encuentro entre las escuadras española y yankee.

El motín de Linares

Madrid 10, 3'45 m.

Los detalles que se tienen del motín en Linares manifiestan que la refriega entre los amotinados y la fuerza pública duró diez horas, durante las cuales se sostuvo por ambas partes una lucha encarnizada en las calles y plazas de la población, registrándose muchos muertos y heridos á quienes ocultan sus familias respectivas.

Las mujeres insultaban á los hombres du-

rante la pelea y llamándoles cobardes y dirigiéndoles entusiastas excitaciones para estimular su valor.

Se han hecho muchas detenciones.

Se abrigan temores de que se reproduzca el motín.

Sin novedad.—El Lafayette

Madrid 10, 3'45 m.

Las últimas noticias recibidas de la Habana acusan no haber ocurrido novedad alguna en dicha capital.

El vapor francés Lafayette, á quien apresaron porque si los yankees y al que hubieron de libertar ante la reclamación del cónsul francés, despues de recoger en los muelles la carga que se le tenía preparada, levó anclas tomando rumbo para Nueva-York.

Castellano gamacista.—Lo que dice el general Correa.

Madrid 10, 3 m.

Asegúrase que el ex-ministro de Ultramar Sr. Castellano ingresará en las filas de los adictos á la política del Sr. Gamazo.

El ministro de la Guerra, general Correa, ha manifestado que se encargará gustoso de la cartera de Marina, desempeñando á la vez la de Guerra que hoy ocupa, al objeto de verificar así la acción de ámbos departamentos, lo cual había de resultar altamente beneficioso á los intereses generales del país y al mejor éxito de las operaciones de la guerra con los Estados Unidos.

Telegrama oficial de la Habana

Madrid 10, 2'40 m.

Dice un telegrama oficial de la Habana que un crucero y varios torpederos yankees trataron de forzar el canal al objeto de atacar á Cárdenas, cañoneando las costas.

A los cañonazos del enemigo contestaron con su artillería los barcos españoles Antonio López, Ligera y Alerta, que ahuyentaron el enemigo á cañonazos.

Motín en Almería.—Rumor desmentido

Madrid 10, 3'45 m.

En Almería estalló un motín saqueando los amotinados las tiendas y sosteniendo en las calles un nutrido tiroteo con la guardia civil, resultando varios heridos.

A consecuencia de estos hechos se declaró la ciudad en estado de sitio.

El ministro de la Guerra, general Correa, ha desmentido haya recibido ningun telegrama dando cuenta del encuentro que se dice ha sostenido nuestra escuadra con la yankee.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	59'00
Cambio Mallorca.	8'00
Fomento Agrícola.	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Islaña Marítima.	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

Valores públicos

Madrid, 9, 4 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	44'70
4 p 8 exterior perpétuo.	63'20
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas.	58'50
Cubas nuevas.	45'90
Banco de España.	300'00
Tabacos.	00'00
Francos.	95'00
Libras.	50'00
Barcelona 7, 4 t.	
4 p 8 interior.	43'49
4 p 8 exterior.	62'50
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas.	54'50
Coloniales.	00'00
Nortes.	18'95
Francias.	16'25
Cub 90	44'00
Madrid.	00'00

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en lanas, sedas, y géneros negros, que se detallarán á precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15
JAIME SERRET

Edición de la tarde

MARTES 10 DE ABRIL DE 1898

Lo peligroso

(De El Correo.)

Mucha gente cree, especialmente la pacífica que vive apartada de la lucha de los partidos, que es peligroso que las Cortes estén reunidas en las actuales circunstancias.

Ansía el instante, esta numerosa parte de la opinión, en que puedan darse por terminadas las sesiones, por temer que solo males, discordias y barullo, pueden salir de los debates que se entablen.

Estamos muy lejos de participar de esta opinión, porque muchas veces, cosas que parecen muy graves cuando andan cotizadas fuera del Parlamento, pierden su moderado aparato al exponerse y compulsarse en público.

Los debates parlamentarios son también a veces válvula de seguridad por donde se escapa mucha electricidad, que sería peligrosa permaneciendo con exceso comida.

Los rumores absurdos y las especies falsas que en días de agitación tanto camino hacen entre los ignorantes y maliciosos, no pueden sostenerse en medio de las contradicciones de un debate parlamentario.

No radica el mal en que las Cortes estén abiertas el tiempo necesario para que se ilustre la opinión sobre los conflictos pendientes, y para que se arbitren los recursos para la guerra que puedan ser más eficaces y convenientes.

El peligro está en el mal uso que se haga de las franquicias parlamentarias y en que se dé el triste ejemplo de debates subalternos, que, si son antipáticos en todo tiempo, en las actuales circunstancias son odiosas y perjudiciales.

Aún aquella parte de la opinión ilustrada y serena, que no teme al Parlamento en funciones, cambiará pronto de opinión si ve que, más que a las altas y solemnes circunstancias del momento, se atiende a travesuras políticas, a debilitar el poder público ó a satisfacer menudos estímulos de vanidad personal.

El charlatanismo y la camorra son síntomas de debilidad y discordia, que contribuirán en sumo grado a desprestigiarnos.

Si ocurriera, además, que se desea tener abiertas las Cortes para suscitar dificultades, para molestar sistemáticamente al Gobierno y para planes ulteriores de partido, en vez de utilizarlas para fines verdaderamente patrióticos, en ese caso, pronto de todos los lados del país se levantará un grito formidable de protesta, para pedir con vehemencia que el tiempo se aproveche en cosas más útiles que en dispuestas bizantinas ó en trabajos encaminados al logro de egoístas pasiones políticas.

El arsenal de Cavite

Nuestras bajas.—Sin bombardeo

A última hora de la tarde del sábado se facilitó en el ministerio de la Guerra este despacho: «Labuan 8 de Mayo.—Madrid 8, 4'20 t.—Capitán general á ministro Guerra:

Apoderado enemigo de Cavite y arsenal por destrucción escuadra, continúa estrecho bloqueo, y se dice que por petición cónsules no bombardearán por ahora esta capital, mientras yo no rompa el fuego sobre escuadra enemiga. Hellándose fuera tiro de nuestros cañones, no puedo hacerlos mientras no se acerquen más.

Anoche llegaron unos 1,000 marineros de la destruida escuadra que ha tenido 618 bajas.

Acordado junta autoridades enviar á provincias personas influyentes que levanten espíritu y gente en armas para restarla á los insurrectos.—Augusti.

Barco americano con noticias

Hong-Kong 8.

A las cuatro de la tarde ha llegado á este puerto el aviso norte-americano «Hugh Macculloch», que salió de Manila el jueves por la tarde.

Segun referencias de los oficiales del «Macculloch», la escuadra americana llegó á la isla del Corregidor el sábado por la noche.

El fuerte de dicha isla disparó tres cañonazos y después cesó el fuego.

Componiase la escuadra enemiga de 14 embarcaciones que llegaron sin obstáculo alguno frente á Cavite en la mañana del domingo.

Entonces los barcos y las baterías españolas iniciaron el fuego contra los yankees.

El combate se prolongó varias horas.

El primer buque de España que se fué á pique fue el que ostentaba la insignia del almirante.

Después los españoles perdieron los demás barcos.

Cerca del anocheecer capituló Cavite y desde el «Petrel» se envió á tierra una pequeña fuerza de desembarco.

La escuadra marchó el lunes á Manila. No se hizo desembarco alguno, pero Dewey ha anunciado que si los insurrectos tratasen de atacar á la capital y degollar á la colonia europea, enviaría sus tropas á tierra para impedirlo.

Los barcos norte-americanos bloquean á Manila y permanecen allí aguardando órdenes.

El cable quedó cortado el lunes por la noche.

Algunos correspondientes americanos é ingleses han teleografiado algunos incidentes del combate, que son absolutamente falsos.

El parte de Dewey

Washington 8.

Se ha recibido el parte oficial del contralmirante Dewey.

En él dice el jefe de la escuadra norte-americana que aún cuando ha destruido la flota española y ha apagado los fuegos de las baterías, no se halla en condiciones de ocupar Manila, por ser insuficientes las fuerzas de desembarco que tiene á sus órdenes.

Presúmese que ha fracasado su inteligencia con los insurrectos.

Ningun buque norte-americano sufrió averías; no murió ningun tripulante, solamente resultaron heridos seis.

Otro telegrama

Washington 8.

Se ha recibido en los centros oficiales un segundo despacho del contralmirante Dewey, fechado cuatro días después del primer parte recibido.

Dice el comodoro en él textualmente:

«He destruido las fortificaciones de Cavite y los fuertes de la entrada de la bahía.

He tomado posesión del apostadero de Cavite.

La guarnición y los oficiales de la ciudad y sus fuertes, donde he entrado, han quedado en libertad bajo palabra de honor de que no harán armas contra los Estados- Unidos.»

Termina Dewey con las siguientes palabras:

«Dominamos en la bahía por completo. Podemos tomar á Manila cuando queramos.

La salud es excelente en la escuadrilla.

No conozco exactamente las bajas sufridas por los españoles, pero han sido grandes.»

Juicio sobre el combate

Washington 8.

Se deduce de los partes del comodoro que los yankees, aprovechando el mayor alcance de sus cañones, se colocaron fuera de la acción de la artillería de los barcos españoles, abrasándolos impunemente á larga distancia.

Así explica la destrucción de la armada española, sin que los barcos norte-americanos sufrieran averías y con bajas realmente insignificantes.

Probablemente estas fueron producidas por algun disparo de las baterías de Cavite ó de los fuertes de la entrada de la bahía.

En un parte calcula Dewey las bajas de los españoles lo menos en 150.

Añade que hay mucha excitación en Manila, y que él se encargará de proteger á los residentes extranjeros.

Se cree que el gobierno norte americano no ha publicado gran parte de los despachos de Dewey incluyendo la petición de refuerzos, víveres y material de Sanidad.

Barcos destruidos

Washington 8.

Los barcos destruidos fueron el «Isla de Cuba», «Reina Cristina», Castilla, «Antonio Ulloa», «Don Juan de Austria», «Velasco», «Elcano», «General Lezo», «Marqués del Duero» é «Isla de Mindanao».

El parte de Dewey es más extenso de lo que se creyó al principio.

Filipinos traidores.—Insurrectos retraídos.

Londres 8.

Algunos filipinos residentes en Hong-Kong han prestado juramento de fidelidad á los Estados- Unidos, pidiendo la nacionalidad americana.

Entre ellos figuran algunos abogados y comerciantes; han firmado un manifiesto.

Los jefes insurrectos emigrados permanecen retraídos.

El cable de Manila

Londres 8.

Espérase que el cable de Manila quedará listo el martes próximo, porque el buque para la reparación estaba en Singapoor, necesitando siete días para llegar á pescar el cable y atarlo.

Se remitirán telegramas comerciales con censura, y los oficiales para el extranjero, condicionalmente.

Felicitación á Dewey

Washington 9.

El secretario de la Guerra, Mr. Long, ha telegrafado al comodoro Dewey las siguientes palabras:

«El Presidente os da las gracias en nombre del pueblo norte-americano, por vuestra victoria.»

El gobierno ha nombrado á Dewey almirante jefe de la escuadra del Pacifico.

Mr. Mac-Kinley enviará un mensaje al Congreso federal recomendándole que vote una felicitación al vencedor de Cavite.

Un telegrama del general Augusti

Un telegrama del capitán general de Filipinas está fechado el 3 en Manila, y en un vapor lo llevó á Labuan, posesión inglesa, un capitán de ingenie-

ros, siendo transmitido por el cable desde aquel punto.

El oficial de ingenieros, portador del despacho, puso otro al ministro de la Guerra, diciéndole que, perteneciendo Labuan á territorio neutral, solo le permitían permanecer allí veinticuatro horas, y como el general Augusti pide ciertas instrucciones á nuestro Gobierno, rogaba que éste le contestase con urgencia para recibirlas antes de esperar las veinticuatro horas y poderlas llevar á Manila.

Para evacuar esta consulta, se reunieron anoche los ministros en el Congreso, después de la sesión previos los informes de los Sres. Orrea y Bermejo, acordaron las instrucciones que el capitán general de Filipinas pide y que en el acto telegrafió el ministro de la Guerra á Labuan para que reciba el despacho el capitán de ingenieros que allí está esperando.

Respecto de las instrucciones, el Gobierno guardó la mayor reserva.

Palma

—Por Real orden del Ministerio de la Guerra se dispone contribuyan los señores generales, jefes y oficiales y sus asimilados con un día de haber mensual mientras dure la guerra con los Estados Unidos, exceptuando los que disfruten menos de 1,500 pesetas de sueldo anual, sin perjuicio de que puedan suscribirse con mayor suma los que lo deseen.

Las cantidades que se recauden serán depositadas por los respectivos habilitados en la sucursal del Banco de España.

—Ha sido destinado al Regimiento Infantería Regional de Baleares número 2, el sargento regresado de Cuba Ignacio Ribé Capó, que disfruta licencia por enfermo en esta localidad.

—Han sido cambiadas las luces de los faros del castillo de San Antón y del puerto de la Coruña. La primera de luz fija, de color rojo, en vez de blanca que es ahora, y la segunda de una luz fija también, verde en vez de roja.

—Mañana es esperada en Artá la columna volante compuesta de fuerzas del batallón de Canarias, que manda el general Barraquer.

—Con motivo de la feria que celebra el domingo la villa de Sansellas, la diligencia prestará sus servicios, desde Santa María, en combinación con todos los trenes que el sábado y domingo saldrán de esta capital.

—En breve adquirirá el Ayuntamiento el material necesario, mangueras, palas, azadones y cinturones, salvavidas, á fin de organizar debidamente el cuerpo de bomberos armados, que se tiene en proyecto.

Tiene también acordado el Ayuntamiento la adquisición de cuatro bombas, sistema moderno.

—Siguen muy adelantadas las obras de la carretera que se está haciendo en Son Amadams, en el trozo más inmediato al caserío del monte de Bellver.

—Son muchas las personas que acuden todos los días al Banco de España al cambio de billetes.

Las operaciones se realizan activamente y con toda regularidad por los empleados de dicho establecimiento de crédito.

Mañana se espera una nueva remesa de plata con destino á las cajas de dicho Banco.

—Al objeto de obtener la prima verdaderamente fabulosa que al presente alcanza el oro, es extraordinaria la concurrencia que acude todos los días á retirar las alhajas empeñadas en la «Caja de Ahorros y Monte de Piedad», para realizar luego las operaciones pingües que hoy ofrece el oro á quien lo posee.

En dicho establecimiento se forma todos los días numerosa cola, haciéndose precisa la intervención de la autoridad para mantener el orden.

—El empedrado de la calle de San Jaime es objeto de una provechosa recomposición.

—Con el fin de robustecer una parte del templo, en la que se han abierto algunas grietas, se están haciendo obras en la iglesia de San Francisco.

—Segun telegrama recibido por la «Isla Marítima» sábese que el vapor *Lulio* llegó á puerto de Barcelona, procedente del de Sóller, á las cinco de esta mañana sin la menor novedad á bordo.

—La correspondencia de Alicante é Ibiza llegada á bordo del vapor *Unión* se ha repartido en Palma esta mañana á las ocho.

—En la central telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por no haber sido encontrados sus destinatarios, dos despachos con las siguientes inscripciones: Madrid, Torsal; Barcelona, Bestard.

—El vapor *Unión* ha fondeado en el muelle esta mañana á las seis procedente de Alicante é Ibiza, siendo portador de la correspondencia, carga y 15 pasajeros, figurando entre ellos la sección de magistrados que fueron á Ibiza para entender en las causas pendientes de fallo.

También ha sido portador de 235 cajas de tabaco, unos 200 corderos, 10 cajas de fusiles Mausers y varios pertrechos de guerra destinados al parque de artillería de esta plaza.

—A las cinco de esta tarde ha salido de nuestro puerto con destino á Barcelona el vapor *Bellver* llevándose la balla ja gran número de pasajeros y variada carga.

—La cuestación pública para ayudar al sostenimiento de la cocina económica sigue dando un magnífico resultado, demostrando con ello el pueblo de Palma los bellos sentimientos que le adornan.

—Un piquete de infantería hemos visto de

guardia en el baluarte de la Rinconada de Santa Margarita, para custodiar, sin duda, el polvorín que allí existe.

Hemos visto también que en el cuartel de caballería montan la guardia soldados del arma de infantería.

—Los labradores muéstranse satisfechos de la presente cosecha de habas, que aseguran es la mejor que han visto en esta isla de bastantes años á esta parte.

—Procedente de la isla de Cabrera ha fondeado en el puerto esta mañana á las once el vaporcito del mismo nombre.

—En el *Boletín Oficial* de la provincia publicado hoy se inserta el Reglamento para la imposición, administración y cobranza del impuesto especial sobre el alcohol.

—El oro ha sufrido una baja de 30 enteros.

Los ocaparadores de dicho metal que se relamian de gusto ante la perspectiva de un negocio pingüe, están consternados.

Hay que estar á las dadas y á las tomadas.

—En el corral público de la villa de Sineu se hallan detenidos dos bueyes de 3 á 4 años, que se venderán en pública subasta si á las diez de la mañana del día 18 actual no se ha presentado su dueño á reclamarlos.

—En la sesión celebrada ayer por este Ayuntamiento se efectuó el 10.º sorteo de Obligaciones municipales, habiendo designado la suerte para ser amortizadas en metálico, las 66 Obligaciones cuyos números se expresan á continuación:

1, 3, 5, 32, 43, 59, 94, 98, 102, 132, 136, 137, 138, 139, 166, 176, 199, 214, 224, 241, 261, 269, 280, 300, 302, 303, 312, 321, 323, 325, 328, 341, 342, 356, 359, 387, 423, 433, 447, 461, 466, 491, 500, 508, 519, 545, 551, 557, 568, 576, 584, 591, 612, 616, 622, 543, 679, 691, 695, 710, 713, 729, 756, 785, 788 y 797.

Estas obligaciones serán admitidas desde hoy y por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

También tuvo lugar ayer [el 14.º sorteo de Bonos de la tercera emisión habiendo designados la suerte para ser amortizados en 1.º de Julio próximo á los veinte y tres Bonos cuyos números se expresan á continuación:

13, 42, 103, 127, 183, 308, 497, 775, 982, 1283, 1,311, 1,341, 1,400, 1,563, 1,692, 1,744, 1,839, 1,856, 1,868, 1,923, 2,144, 2,155 y 2,214.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santos Poncio, Florencio y Eudaldo

CUARENTA HORAS

En la Concepción, concluirán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociación de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento: exposición á las seis; á las diez misa mayor. Por la tarde, á las siete se rezará la corona de la Virgen, la devoción del mes de María, estación, *Te-Deum* y la reserva.

CULTOS

CORTE DE MARÍA.—En San Miguel, á la Virgen del Milagro.

Ultima hora

Compendio de las noticias más interesantes llegadas hasta nosotros á la hora de cerrar esta edición:

—Han sido declaradas en estado de sitio las cuatro provincias catalanas.

—En las inmediaciones de los cayos de las Tortugas ha tenido lugar un encuentro entre el crucero yankee *Montgomery* y un buque español, ignorándose el resultado.

Más tarde se vió al crucero yankee perseguido de un barco español, suponiéndose era el mismo con quien se había batido que le perseguía victorioso.

Esto huele á *canard*.

—Asegúrase que el Sr. Gamazo se ha negado á aceptar una cartera en un ministerio presidido por el Sr. Montero Rios.

—Calificase de *filfa* la noticia de que España ceda á Rusia las Filipinas en arrendamiento.

—El Sr. Montero Rios declinó el encargo de formar ministerio.

Créese que la crisis será laboriosa.

—En los círculos políticos circula el rumor de que la escuadra española echó á pique dos barcos de guerra americanos y apresó uno, quedando averiados los españoles *Almirante Oquendo* y *Vizcaya*.

En los centros oficiales nada se sabe.

—En Washington circulan noticias estupendas respecto al paradero de las escuadras española y americana.

Créese que el encuentro es inminente.

—Créese que si en el próximo combate naval queda España vencida terminará la guerra dentro de pocos días.

—El gobierno de los Estados Unidos trata de enviar á Cuba un ejército invasor compuesto de 17,000 soldados y 50,000 voluntarios.

—Asegúrase que el domingo saldrán de Nueva York 15,000 hombres que forman la vanguardia del ejército que ha de invadir á Cuba al mando del general Mr. Miles.

—Mañana saldrán de Tampa para Cuba varios trasportes de guerra americanos.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por orden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona el vapor que debía salir el 30 Abril

MARTIN SAENZ

Lo consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma
Gran letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y en caso de necesidad a cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

CALENDARIO
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.
Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.



TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas*, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Lliteras.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Diputación Provincial, Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

VINO URANADO APEPICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura

de las *Lo brices* (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras
Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Lliteras.

Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

"The Royal Enfield,"

Las mejores bicicletas francesas son las **«ROCUET»**

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier defecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERÍA SUIZA»

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:

En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.



SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

AGRADABLE

INFALIBLE

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

QUITA LA INFLAMACION

SANA TODA HERIDA

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada en más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS DE LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños.

HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

en esta Imprenta

Grandes variaciones para escoger tanto en tipografía como en litografía. San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa de fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Lláran razón calle Rabi 29 piso 2o.